
立法會《兩鐵合併條例草案》委員會  
 

九廣鐵路公司員工諮詢委員會  
對兩鐵合併的意見  

 
 
背景  
 
 九廣鐵路公司（九鐵）共有二十個由不同職能及不同職

級員工代表組成的員工諮詢委員會。全公司五千九百名員

工，不論屬於哪個職能及職級，在員工諮詢委員會中皆有代

表。  
 
2. 員工諮詢委員會成員由所屬部門／處別的員工從部門／
處別內的同事中選出。委員會提供一個平台，讓九鐵管理層

及員工就涉及員工利益的事宜進行有效的雙向溝通。員工諮

詢委員會與管理層大約每三個月舉行一次會議；倘若需要商

討重要事宜如薪酬檢討及兩鐵合併建議等，更會召開特別會

議。  
 
3. 自政府於二零零六年四月十一日公布合併建議後，員工

諮詢委員會已舉行逾五十次會議／簡報會，商討合併事宜。

透過這些會議，員工諮詢委員會成員得以獲悉兩鐵合併的最

新進展，而管理層亦能了解員工對合併的意見。員工希望知

道更多由政府發放的消息，因為這樣可以減少誤會及焦慮。  
 
4. 雖然合併建議的公布難免引起員工的關注，九鐵員工仍
一如既往，致力以專業態度為市民大眾提供最優秀的鐵路服

務，無論兩鐵合併與否，這個承諾都不會改變。  
 
5. 與此同時，員工希望確保在整個合併過程中都獲充分知
會，以及他們的意見可獲考慮和他們的利益得到照顧。九鐵

員工諮詢委員會很高興有機會出席條例草案委員會的會

議，表達員工對兩鐵合併的意見。  
 
 
兩鐵合併、社會人士及九鐵員工  
 
6. 建議中的合併預期可以為不同的持份者締造利益和價
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值，這些人士包括市民大眾、乘客及股東。九鐵員工堅信，

兩家鐵路公司的員工也是持份者。我們相信政府、立法會議

員及兩家鐵路公司的管理層必定會竭盡所能，切實為所有持

份者帶來兩鐵合併的利益，不過，我們也希望他們能夠關注

我們對合併後工作前景的憂慮。  
 
 
員工期望  
 
7. 職業保障及事業發展機會  
 
 兩鐵合併的明確目的是避免鐵路系統重叠及加強鐵路營

運效率。合併過程中需要找出協同效益，使合併能夠達到上

述目的。協同效益可以從多方面產生，例如：因經營規模擴

大及避免不必要的資源重叠而節省成本。然而，我們擔心大

部分協同效益會由減省人手而來。同事們都知道，由於網絡

有所擴展，計劃中亦有多個工程項目，合併後的公司會為員

工提供新職位及更佳事業發展機會，但他們都合理地期望，

在合併過程中能有以下舉措：  
 

i) 調職政策  －  預計合併後，部分員工未能留任於原

有的職能與部門，而合併後新公司的業務增長，尤

其隨著新鐵路通車而帶來新工作，以及現職員工的

自然流失及離職，首三年會有超過一千三百個職位

空缺，因此，必須有一套清晰的員工調職政策，以

減輕員工的焦慮。有關方面應向全體員工清楚解釋

調職政策，並在可行的情況下盡快作出公布。  
 
ii) 根據市場情況整合員工的薪酬福利  －  合併後的公

司將會有一套單一的薪酬與服務條件﹔新公司的薪

酬與服務條件應以總薪酬福利計算，而這套總薪酬

福利應與兩家鐵路公司員工現時享有的薪酬福利相

若。不過，新的薪酬福利與九鐵及地鐵公司個別員

工的現有薪酬與服務條件預期會存在一些差距，故

應制訂一個機制及作出恰當的轉化安排，遇有差距

時，員工可知道自己的薪酬福利會比前優厚抑或比

前遜色。  
 

iii) 接近退休年齡的員工應予特殊考慮，以配合合併後



新公司的退休計劃。  
 
 
8. 甄選過程  
 
 如何甄選員工出任合併後新公司的職位對員工十分重

要。目前還未知悉是否所有員工均需接受甄選，抑或只是受

職位重叠影響的員工才需接受甄選。員工對於甄選方面的意

見如下：  
 
i) 如果職位數目與合資格員工的數目相符，一概應採

取直接委任方法。甄選僅在特殊情況下才進行。  
 
ii) 甄選員工應根據其能力、資歷，以及相關經驗，而

不應與其現任職位及現行薪酬的水平掛鈎。  
 

iii) 長期與合約員工應獲同等對待。  
 

iv) 倘有甄選小組，其成員應為兩家公司相關職能的處

別主管或部門經理。  
 

v) 應參考兩家公司現時的員工比例，以釐定合併後新

公司的員工組合。  
 
9. 自願離職計劃  
 
 為配合合併後新公司的整合和為員工提供另一選擇，有

關方面應推出自願離職計劃。兩家鐵路公司的管理層曾在不

同場合提及自願離職計劃會在需要時推出，員工相信自願離

職計劃是合意的方案。然而，他們懇請管理層在推出自願離

職計劃時認真考慮下列事宜：  
 

i) 自願離職計劃及其條款應盡早公布  
 

ii) 所有員工均可選擇自願離職計劃  
 

iii) 設定自願離職計劃的條款時應借鑑其他公司的做

法。  
 
 



結論  
 
10. 我們謹代表全體九鐵員工重申，我們以自己的專業為
榮。我們承諾會為乘客維持優秀的鐵路服務。倘立法會及地

鐵公司小股東通過兩鐵合併，我們希望兩家國際級鐵路機構

可以順利融合，而在立法過程中，員工的憂慮會獲得關注。

我們期望合併最終可達致四贏方案  －  合併後新公司、乘
客、股東及員工均能受惠。  
 
 
 
 
九鐵員工諮詢委員會  
二零零六年十月  


